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回忆起打比赛的日子，教练跟队员们同
吃同睡， 因为湖面上紫外线特别厉害，360
度无死角，教练们就给队员们买防晒用品以
及帽子毛巾；天天与队员一起吃饭，就为了
防止他们买外卖吃坏肚子；教练每天晚上总
结训练出现的问题，偶尔对队员进行心理安
慰和辅导，受伤了第一时间送医就诊。 几乎
每个龙舟教练都觉得自己像 24 小时保姆。
“教练员组其实最喜欢开会， 根据对手布置
战术，如前 15 浆怎么划，后 15 浆怎么用力，
偶尔八卦队员的情况，这个心情不好那个身
体不好，其实就是为了关心他们。”胡斌笑着
说。

说到这些教练的收入， 其实并不高，他
们年收入在 5 万元到 8 万元。 王坤告诉记
者，像他们这些运动员，退役后一部分是服
从组织安排，一部分是拿完退役补偿金自行
安排。而退役补偿金需看取得的比赛成绩而
定，如果是省运会、锦标赛的金牌只有 3、4
万，国际上得奖的则有 8 万多。“江苏省退役
运动员都是待遇比较好，像之前老一批运动
员， 有的在健身房工作或在俱乐部做教
练。” 张书铭坦言，如果有选择，大部分人还
是愿意继续从事与龙舟相关的工作，因为有
感情，从小就在水上与龙舟为伍，如果看不
到它会感觉心里空落落的。

1989 年出生的尹存存教练，2008 年在
广州龙舟队退役后，就回到家乡锡城宜兴在
一个联通营业厅工作。 到了 2015 年，锡城征
集龙舟教练时，有人推荐了他。 胡斌当时就
赶到了宜兴。当时尹存存在公司已经是一个
中层领导，年薪十几万，可是当他们说明来
意时，尹存存几乎没有考虑就答应了。 到了
锡城半年后，胡斌曾问过他为何那么坚持到
锡城，一切从头再来？ 尹存存回答：“这是每
一个龙舟运动员都有的情结， 难舍的情结，
除了热爱更多的是想念，龙舟精神是在我们
骨子里的。 ”这或许是每一个运动员都有的
无奈，退役后就成了一个普通人，在社会上
找工作养活自己，而内心还是离不开奋斗过
的战场。“如果不是锡城需要龙舟教练，相信
谁也不知道，在联通上班了 7 年的一个普通
员工，曾经在全国赛事上，尹存存 6 个项目
拿了 5 个冠军。 ”胡斌说。

（晚报记者 璎珞）

端午时节龙舟竞渡的习俗古而有之，至今已经成了全民的整年运动。 一年中从 3 月初到 10 月底，在锡城大大
小小的龙舟赛不少于 10 场，光本月就举行了 4 场龙舟赛。 今年，大伙对龙舟赛尤为热情，从去年的 40 支龙舟队参
赛直接上涨到 120 支，每条龙舟需 12 人候补 3 人，最少共有 1800 人参赛。 他们是如何从“龙舟小白”到合格的龙
舟队员，龙舟教练们不可或缺。

锡城有专业的龙舟教练吗？答案是肯定的。从没有龙舟队到组建成功，从龙舟邀请赛排名垫底到第十九届省运
会龙舟比赛拿下金牌，他们功不可没。 记者了解到，目前锡城共有 11 位专业龙舟教练，他们的经历都很相似，大多
是皮划艇职业运动员转为龙舟运动员的，退役后回到故乡就业，甚至有的从事与龙舟无关的工作，2015 年锡城搭
建水上运动班子，他们纷纷背井离乡来到锡城与龙舟“重温旧梦”，有的是一份与龙舟难以割舍的情意。

“龙舟不仅仅是一项简单的传
统活动，龙舟精神已经渗透到我和
一众龙舟文化民间传承者的血脉
中。 ”龙舟教练张书铭笑着说，自己
是被锡城龙舟文化吸引过来的。 这
位 1995 年出生的大男孩， 高高壮
壮， 最近因为待在户外训练时间
长，晒得很黑，拉开手臂处 T 恤袖
子，黑白相间，形成了鲜明的对比。
他告诉记者，来锡城的第一件事情
就是去了解当地龙舟历史，对此他
如数家珍。 如早期时候，锡城这边
的龙船在每年比赛之后都将船底
凿穿，用麻布包着沉放在相应的河
道中，只将龙尾露出水面，等到下

次比赛时再捞起修理。 沉放龙船的
河道都是小型的专用河道，统称为
“龙船浜”，在锡城这样的龙船浜有
14 条，像大窑路龙船浜，沉放南水
仙庙龙船；日晖桥龙船浜，沉放张
元庵龙船；船厂里龙船浜，沉放三
大老爷龙船。 大伙最熟悉的应该要
属现在位于江尖公园东南侧的“龙
舟浜”。

别看张书铭如今能言善辩、出
口成章，2015 年刚到锡城， 同事都
以为他有“自卑症”。 对此，张书铭
有点不好意思：“我很小就开始进
体校训练，除了训练比赛与外面世
界几乎是隔绝的，与教练和队员交

流外没有人可说话，2014 年刚从北
京龙舟队退役， 隔年就来了锡城，
一切很陌生，我也不懂如何跟人交
流，更怕说错话，所以让人觉得有
点自卑。 ”“现在我们已经嫌他话太
多了，动不动就怼人。 ”坐在一旁的
无锡蠡湖君来文化体育发展有限
公司副总经理胡斌忍不住爆料。 作
为龙舟队的领队，胡斌几乎天天和
教练们在一起，他告诉记者，当时
去各大专业队挑选教练，张书铭已
是退役留用状态，他的教练极力推
荐他，当时还有点担心张书铭太内
向, 没想到他现在被龙舟队员们封
为最凶的教练。

10 年前， 锡城市曾做过一场
“世界名校龙舟邀请赛”，这也算世
界级别的专业赛事了，但关注的人
并不多， 大家都不知道这次龙舟
赛。 直到近两年，锡城龙舟赛一跃
成为全民运动， 变得十分受关注。
之前，锡城一直没有属于自己的龙
舟队， 甚至在最初的一些邀请赛
上， 锡城有龙舟队参赛一度成了
“稀罕事”，这让锡城的龙舟教练们
特别不服气。

无锡龙舟队省运会夺冠后，上
个月又参加了中华龙舟大赛江苏
盐城站的比赛，虽只获得小组赛的
第一，没能进入最后的决赛，抱着
让队员们去锻炼下的心态，教练们
觉得挺好。“最重要的是让大家知
道，无锡是有龙舟队的。 ”龙舟教练
王坤坦言，中华龙比赛是央视直播

的，可是当主持人说到无锡龙舟队
的时候，明显停顿了两三秒，在他
的资料中甚至没有无锡龙舟队的
介绍，最终只能用“这是一只非常
年轻的队伍”来形容。

张书铭告诉记者，各个城市队
伍的龙舟教练都是认识， 有的是
朋友、有的是曾经的队友，之前在
常熟站龙舟邀请赛的时候， 自己
的师兄带南京龙舟队伍参赛，师
兄问他：“你的队伍怎么样？ ”因为
无锡龙舟队第一次出去比赛，自
己心里没底也不敢多说， 结果比
赛输了。“我师兄经过我身边的时
候 ， 就嘲讽了一句 ，‘也不怎么
样’。 ” 张书铭说自己当时还挺生
气的，跟队员们憋着一股气，回锡
天天训练， 结果成了省运会的黑
马，当时师兄惊讶地问自己，给队

员喂了什么？ 兴奋剂吗？“我当时
特别骄傲 ， 说天天喂队员 40 公
里。 ”

这件事一直被龙舟行业内的
人当作段子流传。 事实确实如此，
锡城龙舟队没有经验， 训练周期
短只有一个月， 每天训练 8 个小
时的时间，天天 40 公里。“想拿成
绩，只能刻苦训练，这是我的教练
一直说的。 ”王坤表示，自己原本
是皮划艇运动员， 后来开始划龙
舟，2018 才正式退役，专业赛事全
部参加过得过奖， 踏踏实实训练
才能出成绩。 王坤算是教练员中
最受欢迎的一位，因为性子温和，
又是女队的教练。 他总说自己没
有什么想法， 唯一希望的就是能
干一辈子与龙舟有关的工作，这
会让他觉得安心。

“锡城龙船浜有 14 条，这个很吸引人”

“想要大家知道，锡城有自己龙舟队”

“每一个运动员
对龙舟都有难舍的情结”

龙舟精神需要代代相传

锡城有 11 位专业龙舟教练

（（陈陈大大春春 摄摄））

中中立立白白衣衣者者教教练练
张张书书铭铭。。（（璎璎珞珞 摄摄））

中中立立者者是是教教练练
王王坤坤。。（（璎璎珞珞 摄摄））


